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臺北市人權保障諮詢委員會臺北市人權保障諮詢委員會臺北市人權保障諮詢委員會臺北市人權保障諮詢委員會    

第第第第 22223333 次會議紀錄次會議紀錄次會議紀錄次會議紀錄    

開會時間：101 年 12 月 21 日（星期五）上午 9時 30 分 

開會地點：市政大樓 11 樓中央區吳三連廳 

主持人：丁副召集人庭宇                     記錄：柯景文 

出席單位及人員：(略) 

討論議題： 

壹壹壹壹、、、、報告事項報告事項報告事項報告事項：：：：    

案由案由案由案由：：：：提提提提報上次報上次報上次報上次((((第第第第 22222222 次次次次))))會議紀錄與各機關處理情形會議紀錄與各機關處理情形會議紀錄與各機關處理情形會議紀錄與各機關處理情形(內容內容內容內容   

                        詳詳詳詳會議資料會議資料會議資料會議資料))))。。。。    

  決議：同意備查。 

  

貳貳貳貳、、、、專題報告專題報告專題報告專題報告：：：：    

案由案由案由案由一一一一：：：：平等權平等權平等權平等權－－－－消除對婦女一切形式歧視公約消除對婦女一切形式歧視公約消除對婦女一切形式歧視公約消除對婦女一切形式歧視公約(CEDAW)(CEDAW)(CEDAW)(CEDAW)本府本府本府本府

法規檢視辦理情形法規檢視辦理情形法規檢視辦理情形法規檢視辦理情形    

一、臺北市政府社會局報告：內容詳會議資料（略）。 

二、主席：請委員就專題報告予以指教。 

三、與會委員意見： 

         （一）蔡立文委員意見： 

            1、法務局當初在自治條例檢視時就發現 CEDAW 的法 

規檢視是有盲點，因為條文其實是中性用語，有

無歧視的狀況是在執行面問題，才可能對特定性

別有不利的影響。 

            2、建議在檢視時先有統計數據，與相對應的法規作

結合，如此法規面與實際執行面有所呼應，方有



第 2 頁，共 7 頁 

檢視的實益。數據統計的部分，建議可分為是否

涉及人民申請事項而有不同的檢視項目。 

  （二）主席意見： 

        消除對性別的歧視是價值觀念的根本問題，統計 

        數據則陳述現狀，因此統計數據非常重要。 

  （三）葉慶元委員意見： 

          1、報告中說目前只有 15 個局處成立性平小組，哪

些局處還沒有？ 

          2、社會局有些法規只針對女性作保障，有無改善？ 

  （四）社會局回應： 

 1、其他 18 個局處目前期程規劃在明年 1 月底前全

部成立局處性平小組。 

 2、針對只保障婦女的法規，會使男性得準用女性的

規定，譬如男性庇護中心得準用女性，若有不足

則補貼租屋津貼。 

         (五)蔡立文委員意見： 

             目前有成立局處性平小組的局處還是集中在教 

             育與民政，工程類局處較少成立。 

         (六)主席意見： 

             要確定 1月底前府內全部局處皆成立局處性平小 

             組，不得有延宕情形。   

         (七)郭玲惠委員意見： 

    CEDAW 檢視的精神是在影響面，目前各局處經過

檢視都認為法規是中性沒有違反。有沒有違反是

要看數據統計，但目前多數局處都不知道數據統

計是該統計什麼，所以各局處的性平小組非常重

要，要去檢視沒有違反 CEDAW 條文是因為有數據

統計下的結果，因此建議下午的女委會可以要求

每個局處要儘速成立性平小組。 
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         (八)林明鏘委員意見： 

             法規幾乎不可能有歧視的問題，重點還是在執行

面，執行面牽涉的層面其實不只有社會局，教育

局、勞工局也包含在內，甚至考選部在國家考試

方面是否也有男女應考資格的問題。 

          (九)陳業鑫委員意見： 

 勞工局在育嬰假、職場性騷擾部分於全國保障方

面已屬先鋒部隊，對女性職場上的保障應該是足

夠的。 

          (十)董保城委員意見： 

 目前國家考試僅在監所管理員與監獄官部分有

分男女不同名額，因為監獄有分男監女監，由女

性的監獄官管理女監更能符合女性人權。 

       (十一)主席意見： 

執行面才是歧視與否的真實部分，而統計資料反

映執行面的事實如何。經過以上委員的建議，請

社會局就性別統計部分，作一個清楚的列舉規

範，讓各局處知道哪些項目是需要有統計數據。 

 

案由二案由二案由二案由二：：：：健康權健康權健康權健康權－－－－學生營養午餐安全管理學生營養午餐安全管理學生營養午餐安全管理學生營養午餐安全管理    

一、臺北市政府教育局、衛生局報告：內容詳會議資料

(略)。 

二、主席：請委員就專題報告予以指教。 

三、與會委員意見： 

（一）主席意見： 

   教育局對營養午餐的衛生標準採用扣分當標

準，較為不妥，衛生健康與否應不可量化。 

 (二)葉慶元委員意見： 
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   教育局對於營養午餐與健康權的關聯，須要從憲

法的角度去分析作連結。其次，衛生標準與中央

不同調部分須要再作檢討與修正。 

 (三)張文郁委員意見： 

   營養午餐的提供內容其實多少與價格及成本有關  

   係，另外午餐選擇的方式可以參考外國做法，應

該有更多元的選項，給學生有所選擇，較符合人

權的保障。另外在衛生稽查的標準方面，採用違

規記點方式不夠嚴謹，應該研擬更好的控管方法。 

 (四)林明鏘委員意見： 

     教育局在補助家庭沒有資力負擔營養午餐的學童

部分，實際執行的情況如何？另外處罰廠商可從

契約與食品衛生管理法等行政罰兩方面雙管齊下

管控品質。 

 (五)蔡立文委員意見： 

   除了上述意見外，教育局應該如何在食材、烹飪

與器材維護等方面控管廠商，建議可以在下次會

議作說明。 

 (六)郭玲惠委員意見： 

     營養午餐是從採購到執行的問題，事關重大，在

稽查方面，建議教育局與衛生局一同前往。 

 (七)教育局回應： 

營養午餐的衛生罰則，從原本點數達 25 點停餐兩

週，改為 10 點就停餐，終止契約也從 50 點變成

20 點即終止契約。補助家庭沒有資力負擔營養午

餐的學童部分，符合規定的學童全數皆有補助到。 

 (八)主席意見： 

針對這個議題，請教育局於下次會議再作一次完 

整報告，期望可以有更多的討論。 
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案由案由案由案由三三三三：：：：勞動勞動勞動勞動權權權權及生存權及生存權及生存權及生存權－－－－青年失業及就業輔導專題報告青年失業及就業輔導專題報告青年失業及就業輔導專題報告青年失業及就業輔導專題報告    

一、臺北市政府勞工局報告：內容詳會議資料(略)。 

二、主席：請委員就專題報告予以指教。 

三、與會委員意見： 

（一）陳業鑫委員意見： 

      勞工局在政策上積極解決青年失業問題，但各種 

   政策其實是治標不治本，根本的問題仍在於教育

方面，高等學歷貶值化，許多大學生在從事工作

方面較為挑剔，應該要重振技職教育，培養學生

職場的專業技能。 

 (二)張文郁委員意見： 

     青年就業率問題還是在教育方面，建議請教育局

少設高中，增設高職，並有鼓勵學生選擇技職教

育政策，譬如就讀技職體系可補助學費到 12 年，

並且落實建教合作。 

 (三)林明鏘委員意見： 

1、教育政策失敗導致職場問題，而職場上青年領

22K(2 萬 2 千元)薪水則已轉為社會、國家的問

題。產學合作是一個可行的解決方式，技職教育

不應該學術化，而是應該更貼近就業市場的人力

需求。 

2、補貼雇主與就業媒合是最後的手段，因為補貼雇

主非直接對有需求的求職民眾作補助，雇主如何

應用補貼津貼有所顧慮，又就業市場是私領域建

構的供需法則，我國不是社會主義國家，不該由

政府介入就業市場的媒合，因此這兩項政策非不

得已建議不可行。 
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 (四)教育局回應： 

   少子化下，高中職目前皆足夠。至於高等教育還

是要靠價值觀的改變，讓學生體認普通大學與技

職體系的優缺點，選擇適合自己的道路。 

 (五)陳業鑫委員代勞工局回應： 

   勞工局的資源目前都放在產學合作與訓用合一兩

項政策上，以期使青年更能符合就業市場需求的

技能，譬如公車司機與設計 APP 等皆有大量需求

人力，這兩項政策的預算皆無樽節情形。 

 (六)主席回應： 

   這個議題還是價值觀的問題，需要勞工局與教育

局繼續努力。 

 

參參參參、、、、臨時動議臨時動議臨時動議臨時動議    

                決定下次會議專題報告題目決定下次會議專題報告題目決定下次會議專題報告題目決定下次會議專題報告題目：：：：    

   一、法務局說明： 

 前次（第 22 次）會議已決議下次（第 24 次）會議報 

      告議題，請社會局與衛生局就有關「長期照護制度」

提出專題報告，是否再另加提案？ 

   二、主席意見： 

     請教育局就今天報告案二健康權營養午餐部分再作一

次報告。 

 

決議決議決議決議：：：：    

一一一一、、、、社會局須對社會局須對社會局須對社會局須對 CEDAWCEDAWCEDAWCEDAW 檢視的性別統計部檢視的性別統計部檢視的性別統計部檢視的性別統計部分分分分列舉出統計分析列舉出統計分析列舉出統計分析列舉出統計分析

項目項目項目項目，，，，供各局處日後供各局處日後供各局處日後供各局處日後作檢視時參考作檢視時參考作檢視時參考作檢視時參考。。。。    

二二二二、、、、請教育局就請教育局就請教育局就請教育局就「「「「健康權健康權健康權健康權－－－－學生營養午餐安全管理學生營養午餐安全管理學生營養午餐安全管理學生營養午餐安全管理」」」」於於於於下次下次下次下次

（（（（第第第第 22224444 次次次次））））人權會議人權會議人權會議人權會議((((102102102102 年年年年 3333 月月月月 21212121 日日日日))))作專題報告作專題報告作專題報告作專題報告。。。。    
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三三三三、、、、請社會局與衛生局就請社會局與衛生局就請社會局與衛生局就請社會局與衛生局就「「「「生存權生存權生存權生存權－－－－長期照護長期照護長期照護長期照護制度制度制度制度」」」」各就權各就權各就權各就權

管管管管於下次於下次於下次於下次（（（（第第第第 24242424 次次次次））））人權會議人權會議人權會議人權會議((((102102102102 年年年年 3333 月月月月 21212121 日日日日))))作專作專作專作專

題報告題報告題報告題報告。。。。    

    

肆肆肆肆、、、、散會散會散會散會：：：：11112222 時時時時 10101010 分分分分。。。。 


